



RÉPUBLIQUE
FRANÇAISE

*Liberté
Égalité
Fraternité*



AFD
AGENCE FRANÇAISE
DE DÉVELOPPEMENT



Mauritanie

5 PROJETS PHARES EN FAVEUR DE
LA JEUNESSE

#MondeEnCommun

L'AFD SOUTIENT LA JEUNESSE EN MAURITANIE

En Mauritanie, où plus de 60 % de la population a moins de 25 ans, **L'AFD accompagne les autorités dans la mise en place d'une insertion intégrale de la jeunesse**. Son action repose sur une approche intégrée qui articule éducation, emploi, entrepreneuriat, culture, sport et engagement citoyen, avec une attention particulière portée aux territoires ruraux.

L'AFD intervient auprès de la Mauritanie dans le renforcement de son système éducatif et de son dispositif de formation technique et professionnelle, afin de faciliter l'insertion économique des jeunes. Cet appui s'inscrit dans la continuité d'efforts déjà engagés pour améliorer l'accès à une éducation de qualité et offrir de meilleures perspectives d'avenir. L'AFD soutient également l'émergence d'une nouvelle

génération d'entrepreneurs, en particulier parmi les jeunes et les femmes, grâce à des dispositifs qui combinent accompagnement personnalisé et solutions de financement adaptées.

Convaincue que le sport et la culture sont des moteurs d'épanouissement et de cohésion sociale, l'AFD finance des activités sportives accessibles à tous, encourage la créativité des jeunes et promeut les pratiques artistiques, notamment à l'école et à travers de nouvelles infrastructures.

Enfin, l'AFD valorise également l'engagement citoyen des jeunes dans des initiatives de volontariat, faisant de la jeunesse un acteur central du développement local de territoires plus dynamiques, durables et solidaires.

LES PROJETS PHARES



Le continuum éducation-formation-emploi-insertion

L'AFD soutient le secteur éducatif et l'insertion des jeunes en Mauritanie via le quatrième Contrat de désendettement et de développement (C2D4), qui complète plus de vingt ans d'efforts menés en appui au Programme national de développement du secteur de l'éducation (PNDSE). Ce programme vise à améliorer la qualité de l'enseignement primaire et secondaire (formation de 750 instituteurs et 400 professeurs, équipement de 11 laboratoires scientifiques), à élargir l'accès à l'éducation (construction de 13 collèges de proximité et d'un lycée avec internat pour les filles) et à renforcer l'offre et la qualité de la formation professionnelle dans des secteurs porteurs comme la mécanique automobile, le génie électrique, la pêche ou l'eau. Enfin, le programme appuie Techghil, l'Agence nationale de l'emploi des jeunes.



De l'éducation à l'insertion : accès et qualité de l'accompagnement



Montant de financement
10 000 000 € (AFD)
49 200 000 € (Contrepartie nationale)



Maitre d'Ouvrage
Ministère de l'Éducation nationale et de la Réforme du Système éducatif, Ministère de l'emploi et Ministère de la formation professionnelle



L'entrepreneuriat

Face aux difficultés d'insertion professionnelle des jeunes, en particulier des femmes, ce projet soutient l'entrepreneuriat sur l'ensemble du territoire mauritanien grâce à un accompagnement technique et financier des porteurs de projets. Dans un pays où 42 % des jeunes sont sans emploi ou en sous-emploi, le projet vise à renforcer l'écosystème entrepreneurial et à favoriser la création d'entreprises génératrices d'emplois durables. Le gouvernement mauritanien prévoit ainsi d'accompagner la création de 5 000 entreprises et 15 000 emplois, dont 1 000 entreprises et 3 000 emplois soutenus directement par l'AFD et l'UE, avec un appui particulier aux femmes pour réduire les inégalités sur le marché du travail. Le projet déploie également des prêts d'honneur, des plateformes d'accompagnement et des guichets régionaux pour diffuser la culture entrepreneuriale, faciliter l'insertion des jeunes diplômées et renforcer la coopération avec les partenaires financiers et privés.



Accompagner financièrement et techniquement les jeunes entrepreneuses à l'échelle nationale



Montant de financement
9 000 000 € (AFD)
4 200 000 € (contrepartie nationale)
8 300 000 € (UE)
3 000 000 € (contrepartie nationale) - Phase 2



Maitre d'Ouvrage
Ministère de l'autonomisation des jeunes, de l'Emploi, des sports et du service civique





Le sport et la culture

Les autorités mauritaniennes ont placé la culture et le sport au cœur de la Stratégie nationale de la jeunesse 2020-2030. Dans ce cadre, le projet Jeunesse, Culture et Sport prévoit la construction ou la réhabilitation de 15 équipements culturels et sportifs à Nouakchott (Arafat et Dar Naim) et à Nouadhibou, offrant à plus de 100 000 jeunes des espaces accessibles et inclusifs, notamment pour les femmes et les personnes en situation de handicap. Ces lieux bénéficieront de la formation de plusieurs dizaines d'animateurs et médiateurs socio-sportifs issus de l'Institut Supérieur de la Jeunesse et des Sports, constituant un vivier de compétences au service des communes. Parallèlement, un dispositif national de promotion des arts et de la culture soutiendra la création, la production et la diffusion d'œuvres, facilitera la mobilité des artistes et renforcera la professionnalisation de l'écosystème culturel.



Le sport et la culture, fédérateurs du vivre-ensemble



Localisation
Nouakchott, Nouadhibou



Montant de financement
18 000 000 € (AFD)
1 300 000 € (contrepartie nationale)



Maitre d'Ouvrage
Ministère de l'Économie et des Finances



L'insertion sociale et citoyenne

Le programme concerté pluri-acteurs Graine de Citoyenneté poursuit deux objectifs : renforcer les capacités des OSC mauritaniennes pour promouvoir l'insertion citoyenne, sociale et économique des jeunes, et structurer un espace de dialogue entre société civile, autorités publiques et partenaires techniques. En mettant en réseau les acteurs, en professionnalisant les structures et en accompagnant des projets locaux, il favorise un engagement durable des jeunes, notamment des jeunes femmes, dans la vie publique. Face à un chômage élevé et à des liens sociaux fragilisés, le projet expérimente une gouvernance inclusive dans des territoires pilotes comme Nouakchott et le Gorgol, tout en renforçant les capacités des associations sur quatre thématiques : économie sociale et solidaire, développement durable, égalité de genre et migration-développement. Sa démarche territoriale et transnationale implique des partenaires en Mauritanie et en Europe.



Promouvoir l'insertion citoyenne, sociale et économique des jeunes



Montant de financement
2 250 000 € (AFD)
750 000 € (Union Européenne, Région Centre Val de Loire, CCFD, SCCF, fonds propres)



Maitre d'Ouvrage
Le GRDR et 60 OSC et collectivités territoriales mauritanienne et française



La gouvernance locale et le développement territorial

Le projet Tenmiya Iklim Kouch (TIK) vise à renforcer la résilience et la cohésion sociale dans les communes d'Amourj, Bougadoum et Adel Bagrou, puis dans celles d'Oum Echeich, Djegui, Legdour, Elmasghoul et Sevane, dans les moughataas d'Amourj et d'Adel Bagrou. Cette zone compte plus de 100 000 habitants, dont un tiers de jeunes de 15 à 34 ans, majoritairement ruraux. Le projet contribue à améliorer les services publics locaux, promouvoir la participation citoyenne et soutenir le développement économique. Concrètement, 27 jeunes diplômés soutiennent l'administration, les écoles et les services de santé, tandis qu'une centaine de projets communautaires, portés en grande partie par des jeunes et des femmes, sont financés dans des domaines clés. Trois comités de prévention des feux ont également été créés, avec 20 jeunes formés ayant mis en place 84 km de pare-feux. En mobilisant communes et populations, le projet place la jeunesse au cœur de la gouvernance locale et du développement territorial durable.



Apporter des solutions aux fragilités du territoire



Localisation
Zone du Kouch : 2 moughataas et 8 communes de la wilaya du Hodh El Chargui



Montant de financement
1 900 000 € (AFD)
100 000 € (Contrepartie nationale)



Maitre d'Ouvrage
Direction Générale de la Décentralisation et du Développement local (DGDDL) du Ministère de l'Intérieur, de la Promotion de Décentralisation et du Développement local (MIPDDL).

Pour un monde en commun

L'Agence française de développement (AFD) contribue à mettre en œuvre la politique de la France en matière d'investissement durable et de solidarité à l'internationale. À travers ses activités de financement du secteur public et des ONG, ses travaux et publications de recherche (Éditions AFD), de formation sur le développement durable (Campus AFD) et de sensibilisation en France, elle finance, accompagne et accélère les transitions vers un monde plus juste et résilient.

Nous construisons avec nos partenaires des solutions durables, avec et pour les populations. Nos équipes sont engagées dans plus de 2 700 projets sur le terrain, dans les Outre-mer, et plus de 115 pays, pour le climat, la biodiversité, la paix, l'égalité femmes-hommes, ou encore la santé mondiale. En complémentarité avec Proparco et Expertise France, l'AFD contribue ainsi à l'engagement de la France et des Français en faveur des Objectifs de développement durable (ODD). Du côté des autres, pour un monde en commun.

AGENCE DE NOUAKCHOTT

Rue Mamadou Konaté prolongée - BP 5211 NOUAKCHOTT
afdnouakchott@afd.fr

AGENCE FRANÇAISE DE DÉVELOPPEMENT

5, rue Roland Barthes
75012 Paris – France
Tél. : +33 1 53 44 31 31

🌐 afd.fr
📘 facebook.com/AFDOfficiel
🐦 twitter.com/AFD_France
📷 instagram.com/afd_france
#MondeEnCommun